



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 16 de enero de 2024.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: La Jornada, El Universal, Excélsior, 24 Horas, Diario Imagen, Ovaciones, Reporte Índigo, El Financiero, El Heraldo de México, Crónica, Publimetro, La Prensa, La Razón.

Casos de COVID ocupan sólo 5% de las camas disponibles/La Jornada

La Secretaría de Salud informó ayer que de 5 mil 489 camas de hospital disponibles para la atención de personas con COVID en el sistema nacional sanitario, la ocupación al 13 de enero es de 5% en las generales y de uno por ciento en las que tienen ventilador. Esto significa que están ocupadas y 25, respectivamente. Puntualizó que hay disponibilidad de espacios en los nosocomios del sector público y la posibilidad en cada uno de reconvertir sus espacios, en caso de que sea necesario, para aumentar sus capacidades de respuesta. Hasta ahora se mantiene la tendencia descendente en la transmisión del virus SARS-CoV-2, de acuerdo con datos de la IRAG, lo que se refleja en "un notable descenso en la demanda de atención, y, sobre todo, un registro mínimo de decesos por esa causa, en comparación con las olas epidemiológicas anteriores".

Pega COVID a población; registran 200 mil casos/El Universal, Excélsior, 24 Horas, Diario Imagen

Sistema Nacional de Vigilancia Epidemiológica alerta sobre casi 200 mil casos activos de COVID en el país hasta el corte del pasado 11 de enero. En su plataforma digital, el Sinave advierte que en primer lugar está la Ciudad de México, con 21 mil 425 casos activos de coronavirus, seguida de Baja California Sur. con 15 mil 466 reportes acumulados: San Luis Potosí, con 8 mil 882 contagios; Tabasco con 8 mil 405: Querétaro, con 8 mil 34: Colima, con 8 mil 891; Nuevo León, con 7 mil 505: Quintana Roo, con mil 779 casos; Sonora, con mil 502 y Aguascalientes, con 6 mil 165 casos activos. La información recabada proviene de 20 mil cinco unidades de atención la salud de la Dirección General de Epidemiología, que es un órgano normativo del Sinave. Debido a la ocupación al 100% en al menos 16 hospitales en el país a causa de infecciones respiratorias graves, que incluyen COVID, expertos encendieron la alerta y demandan a la Secretaría de Salud que refuerce medidas preventivas, en especial el esquema nacional de vacunación; que liberen los antivirales y que se promueva otra vez el uso masivo de cubrebocas.

Atiende el IMSS a los pacientes oncológicos/Ovaciones, Reporte Índigo

Autoridades del Imss refrendaron su compromiso de garantizar el abasto oportuno de medicamentos y brindar atención y tratamientos con calidad y humanismo a pacientes oncológicos que reciben atención en unidades médicas de Michoacán. Durante la cuarta reunión virtual de seguimiento, la titular de la Unidad de Atención a la Derechohabiente, Maestra Gabriela Paredes Orozco, informó que al 11 de enero de 2024 se han recibido 63 peticiones por parte de 48 pacientes oncológicos, de las cuales 94% fueron atendidas y resueltas (59 casos), en tanto que el 6% están en proceso. Al detallar las gestiones por tipo y su estatus, señaló que se recibieron 14 peticiones para tratamiento de quimioterapia y radioterapia (12 atendidas y 2 en proceso), se otorgaron 13 citas médicas y la resolución a 12 atenciones por medicamentos.

Crece 3.9% inscritos en Modalidad 40 del IMSS/El Financiero

El número de inscritos en la Modalidad 40 del Imss se elevó 3.9% al cierre del año pasado a 273 mil 208, respecto de un año antes cuando sumaron 262 mil 913 personas. A pesar de las bondades que se le atribuye a la inscripción Voluntaria al Régimen Obligatorio en el Imss, de ser un mecanismo para obtener una pensión elevada por medio de aportaciones altas por parte de los trabajadores, lo cierto es que los inscritos en esta modalidad apenas representan el 1.2% del total de

trabajadores formales afiliados al Imss. Ricardo Martínez, especialista en derecho laboral, expresó que el hecho de que el Imss eleve la mensualidad desde enero, antes de que entre en vigor la nueva UMA es una irregularidad y lo mismo es que eleve las cuotas de pago a quienes están en la Modalidad 40, año con año, pero les congela el salario base de cotización con el que están inscritos, es decir no lo eleva en concordancia con el aumento de las 25 UMAs. Debido al encarecimiento de esta modalidad, el Imss reporta una migración de inscritos con salario topado a salarios más bajos entre 20 y 24 UMAs diarias. Estadísticas proporcionadas por transparencia del Imss muestran que la mayoría de los inscritos en la Modalidad 40 son hombres.

Cofepris autoriza 27 nuevos fármacos y 181 dispositivos/La Jornada, El Heraldo de México, Reporte Índigo, Excélsior

La Cofepris informó que en diciembre autorizó registros de 27 nuevos medicamentos, 181 dispositivos y la realización de siete ensayos clínicos. Entre los medicamentos, destacó las vacunas contra el virus SARS-CoV-2, causante de COVID de los laboratorios Pfizer y Moderna. También liberó la autorización para su venta en el país de un biológico inyectable contra influenza tetravalente y moléculas para el tratamiento de hemofilia tipos Ay B. Otros medicamentos que estarán disponibles son para el tratamiento de síndromes dolorosos musculoesquelético, el control de colesterol y el riesgo cardiovascular. Respecto de los ensayos clínicos, la Cofepris destacó el que investigará sobre un medicamento para el control del virus de la inmunodeficiencia humana, un protocolo para el tratamiento de la fibrilación auricular en personas no candidatas a anticoagulación oral, así como dos para tratamientos de cáncer: hepatocarcinoma localmente avanzado y cáncer de pulmón de células no pequeñas localmente avanzado o metastásico.

Tratamiento contra la depresión/Reporte Índigo

"La depresión es más común de lo que creemos, todas y todos podemos padecerla en algún momento de la vida. Lo importante es saber que existen tratamientos eficaces en los servicios de atención del sector salud y que toda persona puede acceder a ellos", afirmó el titular de la Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones, Juan Manuel Quijada Gaytán. En el contexto del Día Mundial de la Lucha contra la Depresión, Quijada Gaytán señaló que es el trastorno mental más frecuente en México y se caracteriza por tristeza anormal constante, casi todo el día, por más de dos semanas consecutivas: pérdida del disfrute o de interés en las actividades que antes causaban satisfacción y dificultad para realizar las labores cotidianas. En México, el Inegi refiere que 16.3% de las mujeres y 9.1% de los hombres declararon sentir esa tristeza anormal casi todos los días de la semana.

Científicos mexicanos desarrollan robot para vigilar enfermedades en redes sociales/La Jornada, Reporte Índigo, Crónica

La inteligencia artificial en medicina ya es una realidad. Se puede aplicar para la vigilancia del comportamiento de diversas enfermedades y para realizar pruebas de diagnóstico molecular, mediante robots, con una alta precisión y sin riesgo de contaminación, afirmó Octavio García González, director del Grupo T, que aglutina empresas mexicanas de biotecnología. Aseguró que esta compañía es la única en México y América Latina con capacidad para la realización de PCR, de las cuales cinco han sido validadas por el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológica. También tienen desarrollos para la fabricación de ADN artificial, de utilidad para la salud humana y animal, la agricultura, así como para los procesos de inocuidad alimentaria. En una nueva etapa, la compañía ha desarrollado más de 200 pruebas de PCR para el diagnóstico de igual número de padecimientos y, recientemente, como parte del Instituto Traslacional de Singularidad Genómica y en colaboración con la empresa china Coyote Bioscience, cuenta con un equipo de diagnóstico portátil de vanguardia. Sistema de diagnóstico portátil y accesible. García destacó que dicho dispositivo, llamado Nano Luci, se puede llevar a zonas de difícil acceso o sin instalaciones médicas cerca, para poner el diagnóstico oportuno al alcance de las personas más desfavorecidas.

La Facultad de Medicina tendrá nuevo director/Excélsior

El próximo 26 de enero la Junta de Gobierno de la UNAM designará al nuevo director o directora de la Facultad de Medicina Tras realizarles una entrevista y valorar sus planes de trabajo, así como las opiniones de la comunidad universitaria. La Junta dará a conocer a la persona que sustituirá en el cargo a Germán Fajardo Dolci. En sus planes de trabajo, disponibles en la página de la Junta de Gobierno, Andrés Eliú Castell Rodríguez, Teresita Corona Vázquez y Ana Carolina Sepúlveda Vildósola. los tres universitarios que aspiran a dirigir la Facultad de Medicina coinciden en la necesidad de priorizar la salud mental de los integrantes de la Facultad, así como en crear ambientes seguros libres de violencia.

El mundo después de la pandemia/Reporte Índigo

Entre la abrumadora cantidad de información y testimonios que se producían de manera inmediata durante la pandemia por COVID, las voces de personalidades del mundo cultural e intelectual siempre fueron un faro para comprender y

reflexionar sobre lo que sucedía. Consciente de esto, el periodista Daniel Cisneros se dio a la tarea de buscar testimonios de personalidades del mundo cultural, científico y académico para conocer sus visiones sobre el futuro que nos deparaba. El resultado está en *Pospandemia (La Tinta del Silencio, 2023)*, donde 25 escritores, poetas, actores, músicos, cantantes, bailarinas, científicos, historiadores, arquitectos y arqueólogos comparten sus opiniones sobre lo que sucedía en ese momento y cómo imaginaban lo que venía. Antes, en 2020, Cisneros publicó el libro *Crónica de la pandemia (Confinamiento COVID)*, donde abordó desde aspectos históricos de las epidemias, el cierre de diversos espacios en la ciudad, la indiferencia del personal médico hasta los desaciertos gubernamentales para enfrentar la crisis. Ximénez-Fyvie, una de las voces más críticas a las medidas diseñadas por las instancias de salud mexicanas y del subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, también comparte en estas páginas su opinión sobre la situación. Sobre el futuro pandémico, la doctora y jefa del Laboratorio de Genética Molecular de la Facultad de Odontología de la UNAM planteaba que la sociedad mexicana debía pedir rendición de cuentas por el exceso de mortalidad debido al mal manejo de la situación sanitaria.

El agua embotellada contiene miles de nanoplásticos peligrosos/Publimetro

Los microplásticos son partículas prácticamente ubicuas que ya se han encontrado en casi toda la Tierra, incluso en el cuerpo de seres vivos como los humanos. Ahora un grupo de científicos ha descubierto la presencia de nanoplásticos en el agua embotellada. Resulta alarmante que las ventas mundiales de agua embotellada, según informa el Instituto Universitario de las Naciones Unidas para el Agua, el Medio Ambiente y la Salud, asciendan a casi 270 mil millones de dólares anuales, lo que supone unos 350 mil millones de litros cada año. Gracias a la tecnología avanzada, investigadores de la Columbia Climate School exploraron el área relativamente desconocida de los nanoplásticos, derivados aún más pequeños de los microplásticos, que podrían ser más peligrosos que sus homólogos de mayor tamaño. En espera que los nanoplásticos tengan un impacto ecológico y sanitario aún mayor debido a su mayor tasa de partición y a la nanotoxicidad asociada", explica a Publimetro Beizhan Yan, químico medioambiental del Observatorio de la Tierra Lamont-Doherty de la Escuela del Clima de Columbia y coautor del estudio.

Preocupan más los casos de influenza/Excélsior, La Prensa

No es el COVID, sino la influenza la enfermedad de vías respiratorias que más se ha incrementado en esta temporada invernal en la Ciudad de México, dio a conocer ayer el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres. Se ha priorizado a adultos mayores, en caso de COVID y se ha priorizado a adultos mayores infancia en caso de influenza". dijo Batres durante una conferencia de prensa, pero no detalló cifra de casos de una y otra enfermedad. Sin embargo, descarto que se haya incrementado de forma inusual el número de personas hospitalizadas por enfermedades respiratorias. como se ha difundido por diversos médicos en redes sociales.

Opera ya Médico en tu Casa para tu Bienestar/La Prensa

Con el objetivo de cuidar la salud de las y los habitantes de Nezahualcóyotl que se encuentran en situación de vulnerabilidad y que por alguna razón no pueden trasladarse para recibir atención de un doctor y como parte de las 61 Acciones por Amor a Neza, el alcalde Adolfo Cerqueda Rebollo arrancó el Programa Médico en tu Casa para tu Bienestar. El presidente municipal explicó que se trata de programa universal y gratuito, es decir, cualquier persona habitante de Nezahualcóyotl puede ponerse en contacto y solicitar la atención médica directamente en su hogar las 24 horas del día, sin la necesidad de contar con Seguro Social, además de que los doctores podrán darle seguimiento a los casos clínicos, canalizarlos a instituciones de salud en caso de requerirlo y dotar del tratamiento necesario a los pacientes, esto gracias al banco de medicamentos que pone a disposición de la población el DIF municipal.

La enfermedad intestinal inflamatoria, una patología crónica que está aumentando dramáticamente a nivel mundial/La Razón

Es una afección crónica que altera la calidad de vida y que va en aumento de manera dramática en todo el mundo, además es extremadamente difícil de tratar, pues a lo largo de los tratamientos los pacientes descubren que hay una alteración en su funcionamiento; la comunidad científica ha descubierto que en los últimos 30 años el aumento de la enfermedad ha alcanzado 50% de los casos, lo que en la actualidad afecta aproximadamente a 5 millones de personas. La patología describe en conjunto a dos enfermedades graves, la de Crohn y colitis ulcerosa. Expertos del Laboratorio Europeo de Biología Molecular investigan su estructura para ayudar a los científicos a diseñar un nuevo medicamento que bloquee las señales de la proteína RIPK2.